

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 7 Febrero 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4889

## EL PAÍS CON GOBIERNO FUSIONISTA

La prensa viene, tiempo hace, dando cuenta diaria de escándalos, abusos y delitos de toda especie.

Un día de fraudes escandalosos en los tributos, otro de robos en las cajas nocionales, otro de inmoralidad en el reparto de sumas concedidas para calamidades públicas, otro de torpezas que se cometen en la elección del alto y bajo personal, otro de manifestaciones como las republicanas de Valencia y de Barcelona, donde ahora se quiere protestar de la disolución que impuso á la última la autoridad civil, y de la que el lunes se realizó en la ciudad del Turia por más de 5.000 obreros. La persistencia, decíamos, con que se da cuenta de estos hechos, que demuestran cuánta es la audacia de los enemigos de nuestro régimen político, cuán bajo está el nivel moral de ciertas gentes y qué anarquía reina en las esferas del Gobierno, no dejan de llamar poderosamente la atención de los hombres juiciosos.

En otros tiempos, cuando eran poder los conservadores, bastaba una riña en la plaza, una algarada en la fábrica de tabacos, un homicidio á la luz del día, para que estos ministeriales, que hoy enmudecen, y esos republicanos, cómplices de la política imperante, que hoy apenas si dan noticias de los hechos más graves, pusieran el grito en el cielo y anunciásen los mayores peligros á la sociedad y dijesen que todo estaba al borde del abismo.

Hoy protestan clases enteras contra la ley de alcoholes, como en Valencia; se asesina á los transeúntes en pleno medio día, como en Sevilla, á ciencia y paciencia de policía y autoridades; se sublevar los penales tres veces por semana, como en Zaragoza y en Burgos; se colocan petardos hasta en los Palacios Reales, como en Madrid, y produciendo la muerte de un sirviente honrado y viejo como en Barcelona; se saquean cajas tan bien guardadas como las de Depósitos; se descubren irregularidades como las de Oviedo, y nada de esto estimula al Gobierno para emprender una enérgica campaña de moralidad y para dar vigor á los gastados resortes del poder.

En cambio es sabido que la comisión republicana que ha ido de Barcelona á Madrid, se propone presentar querrela ante el Tribunal Supremo contra el Gobernador, señor Antúnez, porque prohibió los brindis y los discursos en el último banquete zorrillista.

El hecho tiene gracia. Y esta situación fusionista más gracia aun.

Un Gobernador procesado por haber cumplido con su deber defendiendo las instituciones, y una prensa ministerial y un Gobierno monárquico que oye todas estas enormidades sin decir esta boca es mía, es cosa que no se vé con frecuencia.

Y es de presumir lo que va á pasar. Y es que aquí, donde quedan impunes toda clase de inmoralidades y de delitos, vamos á asistir al proceso de una autoridad que hace cumplir las leyes.

Solo en tiempos fusionistas se presencian

semejantes espectáculos; nunca ciertamente en tiempos conservadores.

Por fortuna, el país ha juzgado ya una política y otra, y sabe á qué atenerse. Si no fuera así, si las perfidias del fusionismo triunfaran, si esta especie de complicidad para cubrir sus desaciertos se erigiese en ley, entonces habria que desesperar de que tengan remedio los males presentes, y habria que considerar perdidos para siempre en la nación el imperio de la moralidad, de las leyes y hasta del sentido común.

## Correspondencia de Madrid

4 Febrero de 1889.

Aunque la nota oficiosa dada á los periódicos respecto á lo ocurrido en el Consejo que ayer celebraron los ministros solo contiene asuntos de los que se ha convenido en llamar administrativos, no falta quien asegura que los consejeros responsables se ocuparon en negocios políticos y entre ellos en la combinacion de los nombramientos militares á que dará motivo el ingreso del general Castillo en la escala de reserva, la dimision del general Marín del puesto de Capitan general gobernador de Cuba y otras novedades. Aparte, aunque sin duda en íntima relacion con esto, dice hoy un periódico que no solo no se ha abandonado el propósito de nombrar un nuevo Capitan general de ejército, sino todo lo contrario, y comentando esto, que no sé si llamar noticia, en los círculos políticos se habla largo y tendido, no de una combinacion militar, sino meramente política, relacionada del modo más directo con la exaltacion á la suprema dignidad de la milicia del jefe de los izquierdistas.

Aunque todo es posible en los tiempos que alcanzamos y con las gentes que nos gobiernan, me resisto á creer que se lleve á cabo una resolucion que, como repetidas veces he dicho, podria tener tan funestas consecuencias, por lo mismo que, segun la opinion unánime, semejante resolucion se fundaria principal, si no exclusivamente, en motivos políticos, pues lo que sobre este particular se ha escrito en los dias pasados, demuestra que existen lo menos seis tenientes generales que ellos ó sus amigos creen que tienen superiores títulos á los del candidato que anda en boca de todos para alcanzar el puesto supremo del ejército, y yo, por lo mismo que está ausente y por tanto que no podrá atribuirse lo que diga á ningun género de afecto, no puedo menos de manifestar que quizá no hay nadie que por sus antecedentes é historia militar estuviera más indicado que el general D. Ramon Blanco, si en efecto se pensara en aumentar el número de Capitanes generales de ejército que hoy existe.

No hay para esto sino que recordar que, después de haber obtenido todos los grados, títulos y condecoraciones que hoy posee, prestó al país el inolvidable servicio de reprimir la segunda insurreccion de Cuba, que si bien después de la gloriosa pacificacion alcanzada por el general Martinez Campos no podia tener la importan-

cia que la primera, tívola grande, sin embargo, é hizo concebir serios temores y sufrir grandes amarguras á los amigos de España. Pero, como con repeticion he dicho, conviene reservar estas gracias para cuando ocurran sucesos que las justifiquen en la opinion unánime del país.

Lo que pasa en la Diputacion provincial de Madrid no es mas ni menos que la manifestacion del verdadero caos que reina en la situacion dominante, y que si hoy no reina en otras esferas, es solo porque no se presenta en estos dias ocasion para ello. Para que no surja, el Gobierno se afana en prolongar este período de inercia, que ya empieza á producir alarma, aun entre sus mismos amigos.—A.

Paris 3.

Háblase con insistencia de una reconstitucion del gabinete y con este objeto se tramitan innumerables intrigas. Se indican las carteras que deben cambiar de propietario, y se citan los nombres probables de los nuevos ministros. Por mi parte, me afirmo en las noticias que ya he trasmitido acerca de este particular. Lo esencial consiste en consignar que M. Floquet, de los votos de confianza que ha obtenido, reconoce la imposibilidad de marchar adelante en las actuales circunstancias y desea rejuvenecer su gabinete, fortificándolo para las próximas luchas.

La cuestion de la urgencia respecto del proyecto de reforma electoral, presentado por el gobierno, ha sido resuelta de una manera incompleta. Los individuos de la derecha, monárquicos y bonapartistas, reclamaban la urgencia á fin de apresurar la disolucion y M. Floquet la ha combatido; pero pidiendo al mismo tiempo el nombramiento inmediato de una comision especial encargada de estudiar dicho proyecto y de presentar su dictámen en el plazo mas corto posible.

M. Floquet ha añadido que, por lo demás, si el gobierno creia conveniente, en un momento dado, verificar las elecciones generales, no vacilaria en proponer dicha medida de acuerdo con la Cámara.

Gracias á estas declaraciones y ofrecimientos, se ha prescindido de la urgencia y se ha acordado que el martes se procederia á nombrar la indicada comision especial.

Segun el proyecto del gobierno, la eleccion por distritos, partiendo de la base de un diputado por 100 000 habitantes, disminuiria de 10 el número de los actuales diputados, al paso que Paris veria aumentar de 4 el número de sus representantes.

Dícese que M. Carnot está muy abatido en vista del estado de la situacion y que nada se ha podido sacar en limpio acerca de su opinion. El presidente de la república, de una honradez indiscutible, pero dotado de muy mediano talento, dirige preguntas á los republicanos de distintos matices, escucha los consejos contradictorios que se le dan y no se decide luego á hacer cosa alguna. Se halla como aturdido, y á pesar de sus buenos propósitos, continúa inmóvil y mudo, temeroso de equivocarse.

Todos los que le rodean se desesperan de esta inaccion y se le desearia mas iniciativa y energía; pero el buen señor está tan desprovisto de voluntad como de inteligencia política, y esta pasiva nulidad da á los que aun podrian conservar ciertas ilusiones la medida exacta de la débil resistencia que opondrá al decisivo empuje del boulangismo.

Es evidente que capitulará, lo propio que el Senado, entregándonos á todos los azares de una dictadura aventurera.

Repito que nadie duda del triunfo definitivo del general Boulanger, y que así entre los individuos de la derecha como entre los de la izquierda hay muchos dispuestos á desertar para unirse á él. Todo el mundo espera del general puestos y honores; mientras que el conde de Paris se quedará solo, con su causa abandonada, pero él lo habrá querido; pues no son ciertamente las advertencias y prótestas de sus mejores amigos las que le habrán faltado.—O.

Paris 4.

Los republicanos franceses, después de haber hecho un corto ensayo de la eleccion por grandes circunscripciones, han encontrado que este modo de eleccion, adoptado en 1885, no les es favorable. Para sostener los progresos del boulangismo, vuelven hoy á la eleccion uninominal es decir, á la eleccion por distritos. En el proyecto que con este motivo presentó M. Floquet el jueves último á la Cámara, se hacen algunas modificaciones á la ley de 1875 y alguna variacion en ciertas circunscripciones electorales. Los distritos cuya poblacion pase de cien mil habitantes nombrarán un diputado mas por cada cien mil habitantes ó fraccion de cien mil habitantes. Se da un diputado al territorio de Belfort, seis á la Argelia y diez á las colonias. Cuarenta y seis departamentos conservarán el mismo número de diputados que tienen en la actualidad; catorce departamentos tendrán uno ó más diputados de los que tienen ahora. El departamento del Sena tendrá cuatro mas, el del Aube y el de los Bajos Alpes dos y los departamentos de los Alpes marítimos y los del Aude, Córcega, Creuse, Eura y Loira, Gers, Pirineos, Pirineos Orientales, Vienne y Vosgos tendrán uno mas. Por último, treinta departamentos tendrán dos ó mas diputados menos de los que tienen hoy.

Muchos diputados franceses, y su número aumenta cada dia, principian á creer que el mejor medio de combatir el boulangismo es tomar su programa: Revision de la Constitucion, disolucion de la Cámara y eleccion de una Asamblea Constituyente. M. Floquet ha puesto ya hace algunos meses al frente de su programa la revision de la Constitucion. Una vez elegido diputado en Paris el general Boulanger, se han encontrado diputados que han pensado en la disolucion de la Cámara como lo propone el general.

Por último, el tercer punto del programa de este tiene tambien partidarios en el campo republicano. Uno de los grupos

intransigentes del Ayuntamiento envió tres días atrás una delegación al Palacio de Borbon para recomendar á la atención de los diputados de Paris un proyecto de elección de una Constituyente. Preguntado acerca de esto por un periodista, el presidente de la espresada delegación, M. Horelague, ha confesado los motivos que le inducen á él y á sus amigos á pedir una Constituyente. Seria peligroso, ha dicho, dejar á M. Boulanger un arma como la de la revisión por una Asamblea Constituyente.

El «Temps» no es del parecer de M. Horelague. No es, dice, la adopción del programa del general Boulanger, ni disposiciones excepcionales lo que ha de salvar la república y preservar á la patria de la terrible humillación que la amenaza. El movimiento boulangista se explica por otras causas, que no son el prestigio de la fórmula «Disolución de la Cámara, revisión de la Constitución y nombramiento de una Asamblea Constituyente»; se explica por los yerros por largo tiempo acumulados del partido republicano, por las divisiones de este partido y por el escandaloso espectáculo que ellas han dado, por una continua tendencia hácia el radicalismo, causa de espanto para un país dotado de instintos conservadores; por los prodromos de anarquía, cosa odiosa para un país, que quiere ser y sentirse gobernado y por último, fuerza es decirlo, por el desaliento del espíritu público, qué parece no hacer ya caso de la libertad.

### Telegramas

París 5.—M. Carnot ha aceptado la dimisión del ministro de Justicia, y M. Ferroullat, y del subsecretario del ministerio de las Colonias, M. Laporte, y ha nombrado ministro de Justicia al diputado radical M. Guyot-Dessaigne.

Buda-Pesth.—El «Nemzet» publica una carta dirigida por el príncipe Rodolfo á M. Szoyengi antes de su atentado, en la que le dice que le envía la llave del cajón en donde tiene guardados sus papeles en Hofburg, y le autoriza para elegir aquellos que puedan publicarse.

Dicha carta termina así: «Me veo obligado á quitarme la vida. Salud en mi nombre á todos mis amigos y conocidos. Vivid dichoso, y que Dios bendiga á nuestra amada patria.»

Las secciones de la Cámara de los diputados han elegido á la comisión encargada de examinar el proyecto restableciendo la elección por distritos. Dicha comisión se compone de 7 individuos favorables y 4 contrarios al referido proyecto.

«Sofía».—Ayer fueron presos por orden del juez de instrucción algunos de los firmantes de la carta protesta dirigida al exarca.

Viena.—En la actualidad se considera auténtica la versión relativa al doble suicidio del príncipe Rodolfo y de la baronesa de Verscera, y por lo tanto debe ser rechazada toda otra versión distinta.

Berlin.—El Emperador Guillermo II ha concedido la Gran cruz del Águila Roja al conde de Benomar.

Roma.—En la discusión del Mensaje, algunos diputados han censurado la política extranjera del gobierno. El señor Crispi ha dicho que las palabras desarme y paz son muy hermosas, pero que en la actualidad la paz es imposible sin las armas. ¿Queréis, ha exclamado, que Italia se desarme cuando todas las demás potencias destinan á su armamento cantidades enormes? Esto seria una política propia de ni-

ños. Hablando luego de la visita del Emperador Guillermo II de Alemania, ha manifestado que habia sido la primera vez que el jefe de una poderosa nación habia saludado en el Quirinal al Rey de Italia unida. (Aplausos.)

El Mensaje ha sido aprobado por unanimidad, á escepción de los radicales.

Viena.—La familia imperial se ha dirigido á la iglesia de los Capuchinos, á donde fué conducido en un coche tirado por seis caballos el féretro que contenia el cadáver del príncipe Rodolfo. Despues de las preces y del último adiós del Emperador á su hijo, se bajó el féretro á la bóveda. El gran maestro de ceremonias de la corte, el príncipe Hohenlohe, dirigiéndose al guardian, le dijo que reconocia el cadáver del archiduque. El guardian respondió: «En lo sucesivo el cadáver está bajo nuestra protección.» El príncipe le entregó entonces la llave del féretro.

Viena.—Todas las ciudades del imperio, muchas corporaciones de Italia y de otros países extrangeros, han enviado magníficas coronas que serán depositadas junto al féretro.

La corona enviada por la asociación de los periodistas parisienses, mide dos metros de circunferencia. Lleva la inscripción siguiente.

«La prensa parisiense al archiduque Rodolfo.»

Bruselas.—Como hemos dicho ayer, los coches del tren descarrilados fueron completamente aplastados contra el puente; se han retirado del sitio del siniestro trozos de brazos y de piernas, registrándose la muerte de ocho viajeros.

El fogonero tenía en la cabeza una herida de tres centímetros de profundidad; este infeliz expiró antes de ser trasladado á la estación de Hœylaert.

En el despacho del jefe de la estación fueron extendidos los cadáveres, entre ellos los de una familia entera compuesta del padre, de la madre y un niño de seis meses; mas lejos se veía un sargento de línea y dos cazadores.

A última hora se sabe que el número de las víctimas asciende á 14, porque no pudieron sobrevivir á la amputación dos de los heridos trasladados al hospital de Juan de Bruselas.

Algunos de los viajeros que saltaron por las ventanas se encuentran en tal estado de estupor, que se temen casos de locura.

Los unos atribuyen la catastrofe á la poca solidez del puente; los otros á la gran velocidad que llevaba el tren sobre una vía que en este punto se encuentra en reparación.

Como han parecido el fogonero y el maquinista, será muy difíciles las pesquisas que está siguiendo para averiguar la verdadera causa del siniestro, el juez de instrucción de Bruselas.

Bayona.—Ha ocurrido una explosión en uno de los talleres de la ciudadela. Tres soldados empleados en la fabricación de los cartuchos fueron heridos de gravedad.

Se hacen preparativos para recibir dignamente á la reina de Inglaterra.

Londres.—Según noticias, en alta mar ha ocurrido un choque entre el vapor mercante «Nereid-Newcastle» y el barco de vela «Killochan.»

Los dos buques se fueron á pique pereciendo ahogados 24 tripulantes.

El remolcador «New-Deuvres» ha salvado á 12 de los naufragos.

París 6.—Ha ocurrido un ruidoso escándalo en la lógica masónica «República democrática» por haber acudido á ella masones de otras lógicas, insultando y agrediendo al venerable (jefe) de la misma, el diputado boulangista Mr. Laguerre.

Los agresores dieron gritos de ¡Muera Boulanger!, y la policía se vió obligada á

intervenir para restablecer el orden.

Viena.—Un despacho de Buda Pesh dice que el Jefe de policía recibió una llave de oro del pupitre y el codicilo del príncipe Rodolfo, acompañado de una carta, en la que se decía «debo morir».

Un telegrama de Londres dice que la noche en que ocurrió la muerte del príncipe Rodolfo se suicidó en el castillo de Meryerlin la hermosa baronesa B...

M. Floquet ha celebrado una entrevista con el nuevo ministro de Justicia M. Guyot-Dessaigne.

Boulanger trabaja para obtener la nulidad de su matrimonio.

El ministro de la Guerra ha impuesto quince días de arresto al general Riu.

Confirmanse por varios conductos los suicidios del príncipe Rodolfo y de la baronesa de Verscera.

Viena 5.—Circula la noticia de que el czar irá á Berlin el verano próximo á devolver la visita al emperador. El viaje será por Stettin y una flota de 16 buques de guerra servirá de escolta al soberano ruso.

Considérase auténtica la versión del doble suicidio del príncipe Rodolfo y de la baronesa.

Parece que lord Charles Beresford ha tenido una entrevista con el emperador y el canciller sobre el asunto de Samoa.

## Gacetilla

### TROPIEZOS DEL ARLEQUIN

Es mucho cuento el de «El Liberal». Para él, no hay más que su *vidriosa naturaleza*, y tocarle tan sólo, equivale á quebrarle.

Cuando llega este caso, cuando hartos ya de sus incalificables atrevimientos é inconcebibles arrogancias, nos vemos obligados á imponerle algun correctivo devolviéndole golpe por golpe, entonces es de ver cómo gime y patea, se descompone y brama, insulta, calumnia y amenaza. Entonces, convertido en harpia, no hay medio por reprochable que sea que no ponga en juego: entra á saco en el terreno de las personalidades, y ciego de coraje reparte á derecha é izquierda tajos y mandobles contra todos los que se le antojan adversarios, aunque se trate de quien si se ha acordado de él, habrá sido únicamente para despreciarle. Estos días se ha dado más de un caso.

¡Y luego, el muy tontaina, pondrá el grito en el séptimo cielo porque le sentemos las costuras!

Ayer mismo, ¡parece mentiral, despues que en su número del martes hablaba de nuestros rebuznos, y nos enviaba á la *Hotentocia* y á la *Cafretería*, y se permitió alusiones personales tan fuera de lugar como insensatas; ayer mismo, repetimos, viene todo sulfurado y nervioso porque, en su opinion, no le guardamos, al contestarle, todas las consideraciones que cree merecer.

¿Puede darse mayor.... *frescura*? ¡Consideraciones al *arlequín monárquico-republicano*, cuando en su vida ha sabido tenerlas á nada ni á nadie!

Pero lo más gracioso es que al mismo tiempo que se queja de nuestra pretendida falta de comedimento, nos llama *petulantes* y *procaces*, y se descuelga con bravatas del género tabernario.

Ahora, hágannos ustedes el favor de decirnos, qué caso debe hacerse de un periódico que de tal suerte entiende y practica la caballerosidad!

Desengáñese «El Liberal»: sus jeremías y amenazas por un oído nos entran y por el otro nos salen, haciéndonos de paso abrir la boca para reír; y tenga entendido

que quiera ó no, mientras no se enmiende, seguiremos dándole matraca y más matraca hasta dejarle sin hueso sano.

Y á otra cosa.

Si por ahí sale el arlequin muy mal librado, en todo lo demás no ha de serle más favorable la fortuna.

Porque está visto: el infeliz no dá pié con bola, y en punto á soltar *gansadas* no hay quien le iguale.

Hé aquí la última con que *obsequia* á sus pacientísimos lectores.

Dice así, el Bis insigne:

«Efecto de la veracidad de las noticias de *El Bien Público*.—A consecuencia de haber anunciado el expresado periódico que desde el lunes hasta el viérnes quedaba abierto el pago de la mensualidad de Enero á las clases pasivas, sin decir que era en la Tesorería de Palma, sabemos que más de uno que reside en los pueblos del interior de la Isla, han hecho un viaje inútil á Mahon quedando por lo tanto chasqueados, gracias al afán de adelantar noticias que domina al citado periódico.»

El suelto que tan descompuesto trae á «El Liberal», es como sigue:

«Desde hoy hasta el viérnes próximo queda abierto el pago de la mensualidad de Enero á las clases pasivas que cobran por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.»

¿Te has enterado Bis insigne? Á LAS CLASES PASIVAS QUE COBRAN POR LA TESORERÍA DE HACIENDA DE ESTA PROVINCIA.

Hemos separado las sílabas, para ver si logramos que nos entiendan los hombres de «El Liberal», ya que no saben leer de corrido, á lo que parece.

Porque, la Tesorería de Hacienda de la Provincia, para todo el que entiende el castellano, no puede en manera alguna significar la Administración Subalterna de Hacienda de este partido.

Como el Gobierno militar de esta plaza, no significa la Capitanía General de las Baleares; ni la Delegación del Gobierno en Mahon, el Gobierno civil de la provincia.

Confundir cosas tan claras y conceptos tan diferentes, estaba reservado á las *farrolas* que alumbran al destemplado organillo democrático.

¿En qué manos, Dios de Israel, habrá caído «El Liberal» que siempre que abre la boca es para poner en evidencia la angustura de su frente?

¡Lástima que no pueda ya desacreditarse el muy Bis!

Más no pára aquí el ridículo de «El Liberal».

En su afán por hablar de lo que no sabe, y escribir gacetillas, cuelen ó no, endilga á sus lectores la siguiente averiada noticia.

«En la Administración de Loterías número 5 se ha procedido esta mañana al pago del billete de la Lotería de Navidad despachado en dicha Administración y premiado con 250.000 pesetas. Con tal motivo en la calle de la Arravaleta ha reinado alguna mayor animación que de ordinario.»

Con qué, ¿estuvo muy concurrida la calle de la Arravaleta con motivo de procederse al pago del premio de 250.000 pesetas?

Te has lucido, Bis, te has lucido Porque en efecto, el referido pago se verificó y continúa efectuándose... en la casa número diez de la calle de San José, que como todo el mundo sabe, está tan próxima á la de la Arravaleta, como «El Liberal» á tener sentido común.

¿Y teniendo el arlequin tales bigas en sus ojos, cómo se atreve á buscar pajas en el ageno?

¿Será para comérselas? Bien podría ser, por aquello de que *en tiempo de hambre no hay pan duro*

Y segun se asegura, «El Liberal» anda muy corto de pitanza, cosa que no pone-mos en duda.

Lo que dirá el pobrete para sus adentros: ¡para llegar á este estado había yo de mudar de camisa...!!

No hay remedio; así paga el diablo á quien bien le sirve.

Que no andamos del todo descaminados al suponer á «El Liberal» casi arrepentido de su evolucion hacia la Monarquía nos lo prueba su número de anoche, para no ir más léjos.

Al final de la gacetilla, copia unos sueltos, suponemos que de algun diario archi-republicano, en los cuales se pone de oro y azul á algunas de las más conspicuas figuras del fusionismo imperante: desde Sagasta á Alonso Martinez, y desde Salamanca á Chinchilla, para todos hay sus gotitas de veneno.

Cuidado, hombre, cuidado, y pase la comparacion; ese juego en que andas metido está espuesto á muchas quiebras.

Si muchos te han vuelto la espalda por tus aproximaciones á la olla del Presupuesto, anda con tiento que otros no se te escapen por tus nuevos requiebros á la matrona del gorro frigio.

Mas si por remate de tanto balancin te ves obligado á chupar los espárragos amargos del desengaño, no des á nadie la culpa: toda, todita entera la tendrás tú, que fuiste bastante simplon para creer que podías servir á un tiempo mismo, no ya á dos señores, sino á muchos: á Zorrilla, á Castellar, á Pi Margall, á Salmeron, á Sagasta, á Moret y hasta al mismísimo D. Cristino, el de las barbas.

¡Valiente olla podrida!

Por telegrama particular sabemos que el vapor «Cristóbal Colon» al entrar en el puerto de la Habana chocó con un vapor francés. Este siguió su viaje: faltan detalles respecto del «Cristóbal Colon».

El «Boletín Oficial» de la Provincia publica un edicto del Juzgado de instruccion de este Partido, llamando al dueño de un perro perdiguero color blanco que en la tarde del 26 de Diciembre último fué muerto en aguas de la Albufera de este término municipal.

El vapor «Menorca», salido ayer de este puerto, ha llegado á las nueve de esta mañana á la bahía de Palma.

Entre la carga de que ha sido portador hoy el vapor-correo figuran 300 balas algodón y 6 cajas maquinaria para la «Industrial Mahonesa»; 22.000 raciones para la Escuadra de instruccion; 25 cajas y 60 sacos de azúcar; 10 sacas harina, 4 bocoyes aceite para la draga y otros efectos.

Anteayer salió de Palma para Barcelona el distinguido violinista Brindis de Salas. Segun la prensa palmesana pasará despues á esta ciudad.

El vapor «Nuevo Mahonés» ha sido portador de los restos mortales de D. Pedro Mir y Mercadal, que han quedado depositados, hasta mañana, en la iglesia de san Pedro.

El martes, día diez y nueve del actual, segun hemos oido decir, tendrá lugar en nuestro coliseo la funcion á beneficio de la Casa de Misericordia y Hospital civil de esta poblacion y en la que tomarán parte, además de la compañía lirico italiana, las que actúan en las sociedades recreativas.

Se han declarado libres del uso de sellos y timbres de todas clases los documentos relacionados con el despacho de los buques de entrada y salida de los puertos.

D. Antonio Rafael Garcia, juez del Distrito de la Catedral de Palma ha sido ascendido á teniente Fiscal de la Audiencia de Ronda. Le reemplaza en el Juzgado antedicho D. José Lopez Gonzalez que servia el de Cieza.

El Sr. Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, hace saber: Que debiendo empezar en la próxima semana, si el tiempo lo permite, en la «Punta de San Felipe» los ejercicios de tiro de fusil al blanco y los de cañon y ametralladora que montan los botes, por las dotaciones de los buques de la Escuadra surta en este Puerto, se hace público para conocimiento de los pescadores con el fin de evitar desgracias.

El sábado por la noche tendrá lugar en el Casino El Progreso de S. Luis, baile de sociedad, amenizándolo la banda de música de dicho pueblo.

Después de largos dias de tiempo revuelto, pertinaces vientos y fuertes lluvias, el día de hoy se ha presentado risueño, claro y acompañado de un sol que podríamos calificar de espléndido y primaveral.

Ayer tarde fué herido en la mano derecha uno de los marineros ocupados en los trabajos de la Draga, por haber caido una entenola, siendo precisa la amputacion del dedo meñique, operacion que fué practicada por los facultativos Sres. Ferrer y Fedelich. Las heridas que dicho marinero recibió en los dedos medio y anular de la misma mano, son menos graves.

El Excmo. Sr. Obispo Diocesano ha dispuesto que bajo la direccion del Rdo. Padre José Maria Peydro de la Compañía de Jesús, se den, divididos en dos tandas, los Santos ejercicios espirituales á los Reverendos Sres. Eclesiásticos de esta Diócesis, teniendo lugar la primera en la parroquia iglesia de Sta. Maria de Mahon desde el día 15 al 22 del corriente, y la segunda en la Sta. iglesia Catedral desde el 23 del mismo hasta el 2 del próximo Marzo.

Entre los pasajeros llegados hoy ha venido contratado para el Teatro Principal de esta ciudad, el Director de orquesta Sr. Mazzi.

Tambien ha venido el bajo que ha de formar parte de la compañía que actua en el casino «El Isleño».

Ha sido vendido el casco de la goleta «Cortés», así como tambien la piperia, que formaba en cargamento.

Por la Comandancia Militar de Marina de esta Provincia se está instruyendo la oportuna sumaria con motivo del naufragio de la goleta «Cortés», habiendo declarado ayer y hoy el capitan y tripulantes de la misma, ante el Sr. Fiscal nombrado al efecto.

Ayer tuvo lugar el relevo de la fuerza de Infantería, destacada en la fortaleza de Isabel II.

Debido á la detencion que sufrió en Ibiza el domingo último á causa del temporal no llegó ayer á Palma.

Parece que cada viaje que de Barcelona hace á Palma el vapor «Mallorca» trae para este último punto ganado vacuno y de cerda. El martes trajo 260 los primeros y 20 de los segundos.

Por la Administración Subalterna de este partido hace saber al público, que habiéndose declarado desierta por falta de licitadores la subasta que para la venta de la falua Vigilante y demás accesorios debía tener lugar el día 13 del actual, se anuncia una segunda subasta para el día 12 de Febrero próximo, á las once de su mañana, en el local que ocupa dicha Administración bajo el tipo de 37'50 pesetas, rigiendo el mismo pliego de condiciones que debía servir de base para la primera, el cual se halla de manifiesto en la Intervencion de la Administración ya citada.

El crucero «Castilla» llegó el sábado último á S. Fernando, con objeto de limpiar los fondos, y acompañar al submarino «Peral» en las pruebas oficiales.

El lunes quedaron cargados cuatrocientos treinta acumuladores, y el martes debían cargarse los restantes: todos funcionan perfectamente.

Se ha dado al interior del barco una capa espesa de pintura impermeable, colocándose además el suelo de plomo, que formará un todo compacto con el casco, evitando que el agua penetre por las juntas.

Se pondrán tambien dos baterías para cada hélice propulsor.

Cien acumuladores quedaron para mover las bombas, y otros aparatos conmutadores que trasladarán la electricidad á un foco de poderosos refractores que permitirán distinguir amplios espacios.

Varios oficiales de marina desean acompañar al Sr. Peral en el viaje submarino; pero en el barco hay poco espacio para tantos tripulantes.

Se acerca el día de la prueba; pero todo cálculo de fecha carece de base.

El vapor «Nuevo-Mahones», se dirigirá mañana á Calafiguera para proceder á la descarga de una gran cantidad de algodón para la fábrica Industrial Mahonesa.

Esta tarde ha sobrevenido un accidente á un mozo de cordel que se hallaba trabajando en el muelle, habiendo sido preciso montarlo en una caballería para conducir-lo al Hospital Civil de esta ciudad.

El Banco Hipotecario de España publica en la «Gaceta» de día 3 del actual la relación de las 2 500 obligaciones del 5 por 100 que han resultado amortizadas en el sorteo de 1.º del actual.

Por circular de la Dirección general de Infantería, fecha 31 de enero, se dispone que, á partir del día 9 de febrero próximo, sean baja en los cuerpos activos y de depósito y alta en sus correspondientes reservas todos los individuos del reemplazo de 1883 que cumplan los seis años en activo, á que están obligados por el artículo 2.º de la ley de 8 de enero de 1882; los que hubiesen ingresado con retraso han de pasar á dicha situación á medida que vayan cumpliendo los expresados seis años.

### Noticias marítimas

El vapor «Nuevo Mahonés», fondeado á las tres de la tarde de hoy, ha traído la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

#### DE BARCELONA

D. Antonio Realp, José Torres, Andres Montañé, Juan Cardona, Juan Galvez, Teresa Ripoll, José Camps, Antonio Sancho, Demetrio Reines y hermana, Francisco Neto, Agustin Fernandez, Francisco Coll, Antonio Caules, Un marino, Julian Artigas, Joaquin Ferrer, Josefa Budio, Francisco Thomas.—Total 19.

#### DE ALCUDIA

D. José Arbós, Miguel Ferragut, Lui-a Mayol, Pedro Moya, Mr. Neville.—Total 5  
—Procedente de Génova y de paso para el Rio de la Plata recaló en nuestro puerto el vapor italiano «Nord-Americana» conduciendo, de tránsito, 1.225 pasajeros y 22 mas que embarcó aquí.  
—El 5 zarpó para Cádiz y las Antillas

el vapor-correo «Antonio Lopez», habiendo embarcado 43 pasajeros.

—El vapor español «Remus», que ha naufragado en Filipinas, era de hierro, del porte de 1.039 toneladas y 120 caballos de fuerza y habia sido construido en Paisley (Inglaterra) en el año 1882.

—Durante el mes de Enero han cruzado el canal de Suez 312 buques de diferentes naciones, los que han dejado á la empresa un rendimiento de 4.950.000 francos.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 7.—2 corderos, Torelló Ses Lluren-sas, 27 kilos: 1 ternera, id id., 88: 2 bueyes de Barcelona, 593: 6 cerdos, 318.

### TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 6.—10'30 n.

En el Senado el Sr. Cuesta Santiago ha apoyado una proposicion para que se modifiquen los aranceles, pronunciando un discurso muy proteccionista: le han contestado los Sres. Gonzalez (D. Venancio) y Sagasta proponiendo á la Alta Cámara que espere que el Gobierno estudie las soluciones económicas. La proposicion ha sido desechada por 66 votos contra 53: los conservadores la apoyaban.

Madrid 7.—12'45 madrug.

La prensa de París cuenta que el Príncipe Rodolfo deseaba tener un heredero varon que pudiera sucederle en el Trono, y que á dicho objeto quiso pedir á S. S. el Papa que autorizara su divorcio, á lo cual se opuso su padre el Emperador.

El martes el Archiduque y la Baronesa Verscera pasearon juntos por los bosques de Meirbug, regresando juntos al Palacio, por la noche nada se notó de particular en sus respectivas habitaciones, á la madrugada se oyó un tiro y despues otros resultando muertos el Príncipe y la Baronesa.

Dicese que sostenian relaciones amorosas desde hace mas de un año.

El Emperador de Austria quiere que se diga toda la verdad de lo ocurrido.

Madrid 7.—10'45 m.

En la Corte de Berlin se ha recibido con inusitada pompa la Embajada extraordinaria del Imperio Marroquin. El Emperador Guillermo II ha pronunciado un discurso muy significativo en el acto de la recepcion.

La prensa atribuye al acto referido grande importancia para la política del Imperio Aleman en el Mediterráneo.

Madrid 7.—11'15 m.

Los empleados de las Embajadas de Austria y de Hollanda, asisten á las misas rezadas que se celebran por el eterno descanso del Archiduque Rodolfo.

En opinion de los ministeriales, el acto hostil llevado á efecto en el día de ayer por el general Martinez Campos, tuvo por objeto apresurar su nombramiento para Capitan General del archipiélago Filipino.

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 8'8º centigrados. A las tres de la tarde 12'4º.

La máxima fué de 12'7º y la mínima de 3'8º.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 762'4 m. y á las tres de la tarde 760'3 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 64 y á las tres de la tarde 56. Velocidad del viento en las ultimas 24 horas 35º km.

Segun datos que se nos proporcionan y que los tenemos por muy ciertos, han llegado á setecientas mil cajas de Pastillas contra la tos las que ha vendido este último año el Dr. Andreu, de Barcelona, y tambien muchos miles de frascos del dentrífico de Mentholina, lo cual prueba que el público responde cada dia más á la verdad y eficacia de estos medicamentos.

### COTIZACIONES

Barcelona 6.—4'10 t.	
4 por ciento Interior.	75'10
4 por ciento Exterior.	77'35
4 por ciento amortizable id.	88'50
B. H. de Cuba id.	103'75
B. H. Colonial.	51'12
F. C. de Barna á Francia nuevas	64'00
Id. del Norte de España.	79'50
Orenses.	14'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'62
Id. Norte.	74'75
F. C. de Medina á O. y Vigo.	33'00
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	84'75
S. Juan de las Abadesas.	00'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.
Madrid 6.	
4 p. Interior.	74'85
4 p. amortizable	88'50
Bills. Hipots. de Cuba.	103'75

### Sección Religiosa

#### Santo de hoy

S. Romualdo abad y fundador y San Ricardo rey de Inglaterra.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en S. Maria.

#### Santo de mañana

S. Juan de Mata fundador.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Barcelona vapor «Nuevo-Mahónés», Cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trips. 24 pasajeros efectos y la correspondencia.

### ANUNCIOS

#### Vice-Consulado de la República Argentina en esta Ciudad.

En cumplimiento de orden superior y á fin de evitar en lo sucesivo que por equivocada interpretación dada á los artículos 7 y 9 del tratado vigente del 21 de Setiembre de 1863 entre España y la República Argentina, el Vice-Consulado de mi cargo invita á todo individuo residente en esta Isla que por haber nacido en territorio de la República debe ser considerado Ciudadano Argentino, se presente en este Vice-Consulado al objeto de ser inscrito como tal en el registro correspondiente; para lo que habrá que exhibir la fé ó partida de su nacimiento, y bajo cuyas formalidades pueda estenderse el oportuno certificado de nacionalidad.

Mahón 7 de Febrero de 1889.—El Vice-Cónsul, Antonio B. Batione.

#### Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

Hago saber: que el día veinte de Febrero próximo y hora de las diez de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate sucesivamente, con arreglo á los respectivos pliegos de condiciones y siendo las posturas competentes de las fincas sitas en esta ciudad, las casas números 65 y 71 de la calle de Gracia, la número 2 de la del Comercio y los almacenes números 44 y 45, del Anden de Poniente de este puerto, bajo los tipos de 5.250—4 000—3.500 y 550 pesetas respectivamente, debiendo los licitadores depositar precisamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de aquellas en que quieran tomar parte, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad que se hallan de manifiesto en la Escribanía del activario, sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de ayer el juicio necesario de testamentaria de D. Miguel Tudurí y Portella y otros. Dado en Mahón á doce de Enero de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Juan Allés.

# LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli, 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

#### Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

#### Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

#### Vocales

Sr. D. José Amell.  
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.  
Sr. D. Ramón de Siscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.  
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.  
Sr. D. Juan Prats y Rodés.  
Sr. D. Odón Ferrer.  
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

#### Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás  
Sr. D. José Carreras Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Surís.

#### Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta So ciedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D Pascual José Hernandez, Mahón. 3. Arravaleta 3.

## EL ARCA DE NOÉ

Se ha recibido el tan celebrado ATUN EN ESCABECHE como tambien as esquisitas naranjas MANDARINAS.

2 Annover 2.—Mahon



## LA PALMA

Confitería de la Real Casa

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

En dicho establecimiento se encuentra ALMENDRA molida preparada para rellenos de «crespells» á 75 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Conservas de varias clases de frutas á 50 céntimos de peseta la libra; y mil otros artículos que sería prolijo enumerar en clases y precios.

Avisando con algunas horas de anticipacion se admiten toda clase de encargos incluso en ellos la elaboracion de los superiores y ricos Pastelillos de carne, caza, pescado y mariscos.

13 HANNOVER 13

### APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS

DE TODA ESPECIE

Aguas de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Wate, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

Estos son los únicos aparatos con el interior plateado y que producen bebidas sanas y agradables.

9 Diplomas de honor de 1869 á 1887. Medalla de oro, Amberes, 1885. Medalla de oro, Tolosa, 1887.



Envío franco de todos los prospectos detallados

CASA J. HERMANN-LACHAPELLE

J. BOULET y C<sup>ia</sup>, Sucesores

Ingenieros-Mecanicos, 31-33, Rue Boinod, PARIS

#### EN VENTA

Lo está un vergel con abundante agua viva Informará el Notario D. Francisco Andreu.

#### Para Vender

Lo está la casa y huerto de la calle de San Sebastian número 21. Informarán en la misma.

### PERDIDA

Se ha perdido en la calle Cos de Gracia desde el 35 al 88 un pañuelo de surá pequeño, festoneado de seda azul, fondo crem con las iniciales J. V. Se gratificará á la persona que lo entregue en la espresada calle n.º 35.

### PERDIDA

Desde el muelle de este puerto y cuesta larga, hasta la Plaza de San Roque, ó por la marina *Escuit* de San Antonio, se perdió un brazalete de oro. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificacion.

### PERDIDA

La persona que hubiese encontrado por las calles de esta ciudad un pañuelo con las iniciales C. S. y lo presenta en esta imprenta será gratificado.

### FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Doctor en Ciencias

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el empobrecimiento de la Sangre, los colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados.—En PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farm.

### SE VENDE

Salvado de trigo tierno de varias clases y á precios varios.  
Rampa de la Abundancia, almacen número 13.

### Vino de Alayor

á 45 céntimos de peseta el litro.  
Hannover, n.º 19, (casa fonda).

### INYECCION SAEZ

Recomendada por los especialistas; con solo un uso basta en muchos casos para la curacion de los flujos de las vías urinarias como son la gota militar flujo blanco, etc.; y en los rebeldes alternando á la vez las Grajeas Saez, siendo su empleo fácil é inofensivo. De venta en las principales farmacias y droguerías de España. Al por mayor Dr. Saez Barcelona 3 pesetas Botella.

### CARRITO

Hay uno nuevo para vender. Informarán en el horno de la calle de S. Jorge.

### Para Vender

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 33. Para informes calle del Comercio núm. 11.

### PASTELES DE PICADILLO

se trabajarán todos los domingos y días festivos en la CONFITERIA «LA ESTRELLA»

35 CASTILLO 35.

### EN VENTA

Lo está la casa núm. 33 con una cochera adjunta, situada en esta ciudad calle de Alonso III.  
Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

Listas de embarque  
Fes de vida  
Libretas de alquiler  
En la imprenta de «El Bien Público.»

### EN VENTA

Lo está un carreton de mano nuevo de dos ruedas: para verlo y su precio Plaza del Retiro n.º 25.

### PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.